
Kunden-‐S(mmen	  
Guten	  Tag	  Herr	  Suter,	  
Vielen	  Dank	  nochmals	  für	  den	  top	  vorbereiteten	  Workshop	  und	  
die	  schön	  gestaltete	  Zusammenfassung,	  die	  unsere	  Kolleginnen	  
und	  Kollegen	  sicher	  gerne	  nochmals	  in	  Ruhe	  durchgehen.	  Für	  
mich	  war	  dies	  einer	  der	  besten	  Workshops,	  den	  ich	  in	  den	  9	  
Jahren	  mit	  unserem	  Bereichsteam	  absolvieren	  durKe	  -‐	  es	  war	  
ein	  intensiver,	  interessanter	  und	  abwechslungsreicher	  Tag,	  
lus(g	  war	  auch	  das	  Bastelelement,	  das	  Krea(vität	  und	  
Teamwork	  erforderte.	  	  
Ich	  wünsche	  Ihnen	  weiterhin	  viel	  Erfolg!	  

Guten	  Tag	  Herr	  Suter,	  
Den	  Workshop	  haben	  wir	  gut	  abgeschlossen.	  
Es	  hat	  die	  Bindungen	  im	  Team	  meiner	  
Meinung	  nach	  gestärkt	  und	  vom	  
Strategischen	  her	  ist	  ein	  „Samen“	  gelegt,	  der	  
sich	  sicher	  weiterentwickeln	  wird.	  Ich	  bin	  
wirklich	  zufrieden.	  Ich	  möchte	  mich	  bei	  
Ihnen	  ganz	  herzlich	  für	  die	  wertvolle	  
Unterstützung	  und	  den	  ersten	  Block	  
bedanken,	  der	  –	  nach	  anfänglicher	  Skepsis	  –	  
beim	  ganzen	  Team	  sehr	  gut	  angekommen	  ist	  
und	  für	  das	  Teamgefühl	  sehr	  viel	  gebracht	  
hat.	  

Hallo	  Manfred,	  Ich	  wollte	  mich	  noch	  kurz	  bedanken	  für	  das	  Live-‐Coaching	  das	  ich	  im	  Rahmen	  meiner	  
Ausbildung	  an	  der	  HSLU	  geniessen	  konnte.	  Es	  hat	  mir	  sehr	  geholfen	  mich	  auf	  das	  Wesentliche	  zu	  
konzentrieren.	  Möchte	  Dir	  auch	  gerne	  rückmelden,	  dass	  ich	  diesen	  Dienstag	  mit	  meiner	  Vorgesetzten	  
gesprochen	  habe	  und	  ich	  sehr	  viel	  Verständnis	  bekommen	  habe.	  Dank	  der	  Live-‐Session	  war	  ich	  im	  Stande	  
mein	  Anliegen	  auf	  eine	  neutrale	  aber	  verständlich	  Art	  und	  Weise	  vorzubringen	  und	  glaube	  damit	  auf	  
offene	  Ohren	  gestossen	  zu	  sein.	  Die	  Art	  und	  der	  Inhalt	  des	  Mee(ngs	  welches	  wir	  im	  Mai	  für	  unsere	  
Umstrukturierung	  haben	  werden,	  hat	  sich	  darau[in	  auch	  etwas	  geändert	  (unter	  anderem	  ziehen	  wir	  
einen	  Coach	  bei	  J)	  und	  ich	  kann	  wieder	  posi(v	  sein	  und	  bin	  überzeugt	  dass	  wir	  auf	  dem	  Weg	  sind	  ein	  
gemeinsames	  Interesse	  zu	  entwickeln	  und	  eine	  gute	  Lösung	  möglich	  sein	  sollte.	  Liebe	  Grüsse	  aus	  Luzern	  
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Kunden-‐S(mmen	  

Coaching	  selber	  anzuwenden,	  fand	  ich	  spannend.	  Das	  vermi_elte	  Modell	  konnte	  ich	  in	  der	  Gruppenarbeit	  anwenden	  	  
und	  es	  hat	  rich(g	  funk(oniert,	  ich	  konnte	  beim	  Gegenüber	  bis	  zum	  Kern	  des	  Problems	  vorrücken	  –	  das	  hat	  mich	  beindruckt,	  	  
ich	  stellte	  es	  mir	  viel	  komplizierter	  vor.	  Ich	  werde	  oK	  um	  Rat	  gefragt	  und	  gab	  bis	  anhin	  zu	  viele	  fer(ge	  Ratschläge.	  	  
Jetzt	  sehe	  ich	  mich	  eher	  als	  Impulsgeberin,	  die	  das	  Gegenüber	  selber	  eigene	  Lösungen	  entwickeln	  lässt.	  	  
Die	  rich(gen	  Fragen	  zu	  stellen	  ist	  nämlich	  viel	  spannender.	  Diese	  Coaching-‐Methode	  benütze	  ich	  auch	  im	  Team,	  	  
wenn	  wir	  gemeinsam	  neue	  Ideen	  für	  eine	  Kampagne	  kreieren."	  
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Kunden-‐S(mmen	  
Es	  waren	  3	  lehrreiche	  Tage.	  Der	  Kurs	  hat	  meine	  Erwartungen	  
übertroffen.	  Es	  war	  kurzweilig	  und	  die	  Themen	  wurden	  sehr	  gut	  
anhand	  von	  Beispielen	  erläutert.	  Manfred	  hat	  einen	  Top	  Job	  gemacht	  -‐	  
danke	  !	  
Alle	  3	  Seminarteile	  waren	  sehr	  lebendig	  gestaltet.	  Viele	  Übungen	  um	  
Theorie	  und	  Praxis	  zu	  verbinden.	  Sehr	  gut	  war	  der	  Gedankenaustausch	  
und	  das	  Disku(eren	  von	  reellen	  Praxisfällen.	  Sehr	  guter,	  kompetenter	  
Referent.	  
Seminarleiter	  zeigt	  hohe	  Fachkompetenz.	  Rhetorisch	  stark,	  es	  macht	  
wirklich	  Spass,	  dem	  Seminarleiter	  zuzuhören.	  Inhaltlich	  gut	  gegliedert	  
und	  absolut	  praxisbezogen.	  Well	  done!	  
Erfrischend	  kurzweilig.	  Informa(v	  und	  durch	  konkrete	  Beispiele	  auch	  in	  
der	  Praxis	  anwendbar.	  Lockerer	  Umgangston	  und	  dadurch	  entspannte,	  
offene,	  kommunika(ve	  Atmosphäre.	  
Manfred	  hat	  das	  super	  gemacht!	  Es	  war	  sehr	  interessant,	  Dir	  
zuzuhören.	  Der	  Kurs	  hat	  meine	  Erwartungen	  übertroffen!	  Ich	  würde	  
diesen	  Kurs	  jedem	  empfehlen,	  der	  in	  der	  Teamleitung	  tä(g	  ist.	  Vielen	  
Dank!	  

-‐Sehr	  angenehme	  Art,	  gute	  +	  interessante	  Inhalte	  
-‐sehr	  gute	  Praxisbeispiele	  
-‐Danke	  Manfred	  für	  die	  offene,	  engagierte	  Modera(on	  und	  den	  
Einblick	  in	  deine	  Schaffenswelten!	  
-‐Sehr	  hohe	  Fachkompetenz	  und	  äusserst	  angenehme	  Form	  des	  
Unterrichts.	  Nur	  zu	  empfehlen!	  
Kurzweilig	  und	  lehrreich.	  Gute	  Atmosphäre,	  locker	  !	  

>	  Geschätzt	  habe	  ich:	  -‐Kontakt	  zu	  Personen	  von	  
anderen	  Divisionen.	  -‐freier	  Austausch	  von	  Gedanken,	  
nicht	  nur	  zum	  Thema	  Führungslehre.>	  Das	  Seminar	  ist	  
ein	  sehr	  gutes	  Forum	  um	  auch	  Divisionsübergreifende	  
Erfahrungen	  auszutauschen.>	  Dieser	  Kurs	  war	  sehr	  
hilfreich	  und	  das	  Wissen	  kann	  auf	  Grund	  der	  sehr	  
guten	  Praxisbeispiele	  sehr	  gut	  in	  den	  Tagesablauf	  
(persönliche	  Führung)	  eingegliedert	  werden.	  Die	  sehr	  
hohe	  Fachkompetenz	  von	  Herr	  Suter	  hat	  mich	  
überzeugt	  und	  mir	  gleichzei(g	  mein	  eigenes	  
Lernpotenzial	  aufgezeigt.	  Vielen	  Dank	  an	  dieser	  Stelle	  
für	  die	  gesammelten	  Inputs.>	  Es	  war	  sehr	  interessant,	  
Departementsübergreifend	  ein	  Erfahrungsaustausch	  
zu	  vollziehen.	  Dieser	  Kurs	  wäre	  nicht	  nur	  auf	  GrL-‐
Ebene	  hilfreich,	  sondern	  könnte	  für	  viele	  andere	  in	  
der	  Linie	  ein	  Nutzen	  darstellen.>	  Das	  Seminar	  hat	  
mich	  mo(viert,	  diverse	  Themen	  im	  Team	  
aufzunehmen	  und	  zu	  verarbeiten.	  Wünsche	  mir,	  dass	  
meine	  neuen	  Teamleader	  auch	  dieses	  Seminar	  
besuchen	  dürfen/können.>	  Eigentlich	  sollte	  ein	  
solches	  Seminar	  eine	  Selbstverständlichkeit	  sein!	  Das	  
Bewusstsein	  der	  eigenen	  Wirkung	  wurde	  bei	  mir	  
gestärkt.	  DANKE!	  !	  !>	  Manfred	  hat	  es	  immer	  wieder	  
fer(ggebracht,	  verschiedene	  Meinungen+Aspekte,	  
Argumente	  +	  Einwände	  auf	  einen	  Punkt	  zu	  bringen.	  
Prak(sche	  Beispiele	  wurden	  konkret	  durchgespielt,	  
was	  sehr	  hilfreich	  ist.	  Angenehme	  Lernatmosphäre	  
hergestellt	  mit	  Musik	  und	  guter	  Vorbereitung.	  

3	  



Kunden-‐S(mmen	   Guten	  Tag	  Herr	  Suter	  
Ich	  möchte	  mich	  ganz	  herzlich	  bedanken.	  Der	  
Nachmi_ag	  hat	  wirklich	  etwas	  gebracht.	  Zudem	  war	  
es	  eine	  hervorragende	  Einführung	  für	  die	  beiden	  
neuen	  Mitarbeiter.	  Die	  Findings	  bzw.	  Massnahmen	  
daraus	  werden	  wir	  weiter	  verfolgen.	  

Hoi	  Manfred,	  
vielen	  Dank	  für	  das	  Fotoprotokoll	  und	  nochmals	  
vielen	  Dank	  für	  die	  Modera(on	  unseres	  1.	  
Time-‐Outs.	  Ich	  fand	  den	  Nachmi_ag	  wie	  schon	  
gesagt	  sehr	  gut	  und	  habe	  auch	  sonst	  posi(ves	  
Feedback	  bekommen.	  Ich	  freue	  mich	  jedenfalls	  
auf	  den	  zweiten	  Anlass!	  

Gestern	  hat	  unser	  Workshop	  zum	  Thema	  "Defini(on	  der	  durch	  unser	  Team	  angebotenen	  Services"	  
sta_gefunden.	  Herr	  Manfred	  Suter	  hat	  uns	  durch	  diesen	  Workshop	  geführt	  und	  ich	  möchte	  Ihnen	  gerne	  ein	  
kurzes	  Feedback	  zu	  Manfred	  geben:	  Manfred	  hat	  in	  Zusammenarbeit	  mit	  mir	  ein	  funk(onierendes	  
Programm	  zusammengestellt,	  wich(ge	  Aspekte	  zur	  Steuerung	  der	  Gruppendynamik	  eingebunden,	  allen	  
Workshop	  Teilnehmern	  den	  Zugang	  zum	  Thema	  ermöglicht,	  professionell	  und	  angenehm	  durch	  die	  
ehrgeizige	  Workshop-‐Agenda	  geführt	  und	  mit	  uns	  die	  Ziele	  des	  Workshops	  ereicht.	  Meine	  Arbeitskollegen	  
und	  ich	  haben	  Manfred	  als	  sehr	  professionellen	  und	  angenehmen	  Workshop-‐Moderator	  kennengelernt	  und	  
würden	  ihn	  jederzeit	  wieder	  zur	  Erarbeitung	  spannender	  und	  wich(ger	  Themen	  engagieren.	  

Die	  Feedbacks	  der	  Teilnehmer	  sind	  sehr	  posi(v!	  Auch	  ich	  ha_e	  ein	  gutes	  Gefühl.	  Das	  ganze	  war	  
sehr	  Interak(v	  gestaltet,	  was	  im	  besondern	  bei	  den	  Produk(onsleuten	  ganz	  gut	  angekommen	  
ist!	  Es	  hat	  sich	  schon	  herumgesprochen	  und	  die	  Teilnehmer	  des	  Juli	  Kurses	  sind	  ganz	  
Ungeduldig!	  :)	  Freundliche	  Grüsse	  
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